
现实中，外卖骑手骑着电动自行车
逆行的交通违法现象不少，通常这被视
为是骑手为了缩短路程抢时间送单所做
出的举动。但来自上海12345市民服务
热线的一则投诉显示，骑手的逆行行为
还另有原因：外卖平台系统规划好的取
餐送餐路线就有逆行路线。并且，平台
根据逆行路线的里程限定了送餐时间，
让骑手不得不按照逆行的路线来行驶，
以保证准时送餐。

坐看风月：平台误导作用，显然是不
言而喻的。

小哥：平台对送餐时间的设定就是
建立在可能包括了逆行路段的“最优路
线”之上，只有按照平台规划路线走才不
会超时。

从容：平台为了使送餐距离“最短
化”、送餐时间“最小化”，不惜给骑手规
划逆行路线的做法，是一种逾越了公共
治理边界的行为。

大好河山：所谓的“最优送餐路线”
的规划，首先应该建立在遵守交通法规、
保障骑手安全的基础之上，而不是把平
台自身的利益摆在首位。

有意义：引导骑手逆行所提升的送
餐效率，是以放大骑手和公共交通安全
风险隐患为代价的。孰轻孰重，平台不
该犯糊涂。

爱河：这个锅，不该让算法来背。要
知道，算法不过是一种工具而已。外卖
平台的算法提供商，也是根据平台的运
营逻辑来开发算法。

生活：平台理当从调整运营逻辑出
发，对包含了逆行路段和禁行路线的“最
优路线”作出进一步优化，以实实在在的
正向激励机制引导骑手“遵守交规”。

飞翔：对于外卖平台来说，最合理的
选择应是——虽然不是最短路线，但骑
手们仍在合法、安全的路线上。

捷报频传：永远行驶在合法和风险
可控之路上，才是值得倡导和坚持的。

据人民网

立法管理
近年来，我国一些地方

出现装修中私拆承重墙导
致整栋楼墙体开裂变成危
楼等问题。为了让“一户砸
墙，全楼遭殃”事件不再发
生，河北省立法加强民用建
筑装饰装修管理，让承重墙
不再承受乱拆之“重”。

1 月 14 日，河北省第
十四届人大常委会第七次
会议表决通过《河北省民
用建筑装饰装修安全管理
若干规定》，规定将于2024
年4月1日起实施。

新华社
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点热评热热

打击跨境网络赌博
记者从重庆市公安局获悉，近日，

重庆市武隆区警方侦破一起跨境网络
赌博案，抓获违法犯罪嫌疑人100余人，
查扣、冻结涉案资金 5000 余万元，查证
涉案资金流水10亿余元，对该案实现全
链条打击。

新华社

小书包牵动大众心，随着“双减”政策不断深化
落实，为书包“减负”“瘦身”的呼声愈高。为此，在政
协第十四届广州市委员会第三次会议上，谭国戬委
员提交了关于“双减”政策下重视中小学生身体减负
的提案。（1月15日《广州日报》）

“小呀么小二郎呀，背着那书包上学堂。”书包本
来是学生们的好伙伴。可是，在现实生活中，我们经
常发现，背书包的往往不是学生，而是家长。针对家
长该不该替孩子背书包的问题，微博上的一项投票
显示，四分之三的投票者选择反对。为何现实中会
存在如此反差？事实上，超重的书包是症结所在。

国家卫健委发布的推荐性卫生行业标准《中小
学生书包卫生要求》中明确，学生背负的书包重量不
超过学生体重的10%。可是，广州市部分学校随机
抽查结果显示，小学生书包最重达6公斤，初中生书
包最重达11公斤，均远远超过现在孩子标准体重的
承载量。超重的书包无疑对正处于生长发育期的孩
子的身体健康会造成不良影响。家长明知不该为而
为之，也是无奈之举。

要改变学生书包超重的现象，需要学校、家长和

学生共同努力。让书包减重，学生才能轻松成长。
书包之所以超重，一是因为东西太多，从文化课

的教科书、习题册、练习本，到美术课的画具、劳动课
的材料、体育课的器具，还有笔盒、水壶、雨伞等，导
致小小书包荷载过大。二是因为有的孩子们没学会
整理书包，或是嫌麻烦不愿意整理，也导致背的东西
太多。

要给书包“瘦身”，也要有的放矢。首先，要有强
制性的制度设计和安排。比如，像近视防控一样，将
书包重量纳入中小学健康监测。通过制度执行的刚
性，可以敦促教师在每日教学过程中，精研精备，优
化设计作业，尽可能在校内解决当日作业，通过课业
减负从源头上实现书包减重。其次，可以优化学校
的服务保障功能，在学校设置更多的储物柜，让学生
将不需要带回家的书本、文具放在学校。第三，要教
会学生做好书包的整理、收纳，养成良好的生活和学
习习惯。

小小书包，折射了教育的丰富意蕴，考验着学校
的智慧、家长的耐心，需家校合作共同守护学生的健
康成长。

谁能接住下一波“泼天的富贵”
维辰

“卷”疯了！最近，随着“尔滨”爆火，各地网友和
文旅局都“急了”，山东、河北、河南、山西等地纷纷

“出手”，开始“花式”揽客——
各地文旅连夜摇人，周迅、王一博、赵丽颖等一

众明星纷纷为家乡站台；
不仅如此，多地文旅局纷纷下场“蹭流量”，如四

川绵阳、广西文旅团以及四川、重庆文旅等“秀”到了
人家家门前，在哈尔滨热门景区表演舞蹈、和游客互
动，顶流“尔滨”成为各地展示文旅的宣传舞台；

“南方小土豆”等网络热梗让哈尔滨讨论度高居不
下，湖南湖北江西文旅“抄作业”，给自己起了个别致的
名儿“鄂了赣饭真湘”，“成团出道”宣传自家的名楼；

有的主打一个听劝！有网友建议河北省文化和
旅游厅短视频账号“河北旅游”改名为“河北文旅”，

“不然都搜不到”，随后，官方账号便火速改名并开始
“疯狂输出”，日更70多条；辽宁沈阳一网友发文表
示，很多南方游客都喜欢逛早市，其中有不少拖着行
李箱打卡的不太方便，沈阳文旅局局长在线回复：

“早市行李存放处，安排”；贵州省文旅厅面向社会征
集贵州旅游痛点，查实后对投诉人给予奖励，有网友
近日表示已收到转账……

新鲜和热闹看完了，回到我们最关心的话题：花
式开“卷”，能拉动当地文旅增长吗？

还记得，此前地方文旅干部贺娇龙一袭红袍策
马雪原、刘洪“笑傲江湖变装视频”走红后，视频拍摄
地备受网友追捧，引得各地文旅局局长“花式秀才
艺”，也想要尝一尝流量的甜头。然而，大量套路化、

同质化的“局长变装”视频，不仅让网友直呼“审美疲
劳”“记住了局长，没记住景点”，甚至个别地方在给
文旅局长定岗时，竟然优先考虑外貌条件，而不是专
业知识、行业理解、政策理论水平等，于是央媒对跟
风制造网红局长喊话“请适可而止”，也有省份要求
错位宣传，上一轮的文旅局“整活”慢慢消停了下来。

总结其中的经验教训：制造“网红”等是手段，把
“流量”变“留量”才是目的，文旅宣传不宜自娱自乐，
而应脱虚向实。

就此而言，此番多地文旅局的动作中，有一定改
进。一是无论请明星宣传、还是蹭“尔滨”流量做推
介，都更加突出了当地特色文化资源，拎清了主次。
二是从去客源地宣传，到奔赴爆火城市热门景点开
展营销，文旅部门更为主动。三是在“实”方面下了
更多功夫，“听劝”是在旅游领域应用当下热梗，更是
解决旅游痛点、不断练好内功的重要举措。

当然，无论是“局长变装”还是争当“讨好型城
市”，越是“卷”的后期，套路化同质化等问题越为明
显，各地需要尽早防范，把资源用在刀刃上。

透过淄博、哈尔滨“出圈”，一方面要看到，短视
频等社交媒体加持下，淄博、哈尔滨爆火具有一定偶
然性，因平台和算法具有一定偏向性，这也意味着

“永远无法预测下一个爆火的城市是哪里”；另一方
面，要塑造把偶然变成必然的能力，练好社交媒体等
工具、适应网络传播新逻辑的同时，不断提高旅游服
务接待水平，练好基本功，看到机会、抓住机会，才能
接住下一波“泼天的流量”，并转换为“泼天的富贵”。

给书包减重 需家校共治
谭敏


